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После освобождения из заключения в 5559 (1798 г.) Ребе 
написал письмо своим хасидам, где среди прочего было 

сказано:

"Каждого, кто будет
праздновать мое

освобождение я выведу из
теснины на простор"

Столица России - город Москва удостоилась, уже несколько 
лет здесь широко отмечают праздник Избавления.

В этом году мы удостоились и праздник прошел в 
замечательном зале в ТРЦ "Европейский" при участии 
более тысячи гостей, которые праздновали все как один, во 
главе с главным раввином России Берлом Лазаром в течении 
нескольких часов радуясь великой заслуге отметить победу 

Ребе, которая продолжается и по сей день!

В знак признательности нашим многочисленным друзьям, 
которые принимают участие в работе центральной синагоги 
"Бейс Менахем" в МЕОЦ на протяжении всего года, и 
нашим дорогим гостям мы рады представить эту брошюру 

на память о праздновании 19 кислева.

К сожалению, тексты выступлений и фотографии не 
могут передать всю атмосферу торжественного вечера. 
Мы желаем, чтобы все мы удостоились благословения 
Ребе "выйти из теснин на простор" в истинном и полном 

избавлении в ближайшее время!

С дружеским благословением, 

Рстаросты центральной синагоги в Марьиной Роще
Москва, Россия

"כל מי שישמח בשמחתי,
אוציאו מהמיצר לרווחה..."

כך כותב כ"ק אדמו"ר הזקן בעל התניא והשו"ע נ"ע באיגרת לחסידיו לאחר 
שיצא מהמאסר המפורסם בשנת תקנ"ט.

זכתה מוסקבה בירת רוסיא, ומזה מספר שנים מציינים בה את חג הגאולה 
במעמד מכובד ומיוחד, בחגיגיות גדולה ובהשתתפות המונים.

זכינו השנה, והחגיגה נערכה באולם המפואר "איירופעיסקי" בהשתתפות 
של למעלה מאלף איש, שישבו כאיש אחד ובלב אחד בראשות הרב הראשי 
והשליח הראשי הרב לאזאר שליט"א, במשך שעות ארוכות ומתוך לב שמח 
על הזכות הגדולה, עת אנו זוכים לחוות ולראות בניצחונו של הרבי הזקן, 

שממשיך עד עצם היום הזה!

כהוקרה והערכה לידידינו הרבים, השותפים לעשייה ולפעילות של "בית 
הכנסת המרכזי בית מנחם" במרכז היהודי "מארינה רושצ'ה" במשך השנה 
כולה, בכל תחומי החיים היהודים של יהודי מוסקבה, וכן לאורחים הרבים 
שנטלו חלק באירוע, אנו שמחים להגיש בזאת "מזכרת" מפוארת ומכובדת 
זו מהחגיגה שנערכה ברוב פאר והדר, כפי שנאה ויאה לתאריך משמעותי 

זה, שבזכותו ב"ה כולנו כאן היום!

 
הנאומים והדרשות תומללו, התמונות המרהיבות שולבו – אבל כל זה, לא 
החגיגה.  משתתפי  כל  על  ששרתה  והמיוחדת  המחשמלת  לאווירה  מגיע 
ברכתנו, שנזכה כולנו יחד לברכת בעל הגאולה: "לצאת מהמֵצר לרווחה" 

בגאולה האמיתית והשלמה במהרה בימינו אמן! 

בברכת ידידים
הגבאים בבית הכנסת המרכזי 

מוסקבה רוסיא

ב"ה
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Ведущий: р. Борух Горин
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Видео
Возвышаясь с одной ступени на другую, вступил я в чертог Машиа-
ха. И увидел я там, как Машиах обучает Торе всех мудрецов Талму-
да и прочих праведников. И наблюдал я там величайшую радость, и 
не знал я, какова причина этой радости. Спросил я тогда Машиаха: 
когда придет Господин? Ответил он мне: «Вот тебе знак: когда рас-
пространится и раскроется в мире учение твое, и распространятся 
источники твои наружу, тогда наступит время Избавления». Ровно 
50 лет спустя, в 5557 году преемник Баал Шем-Това, рабби Шнеур-
Залман из Ляд, Алтер Ребе, издал свою книгу «Тания». С тех пор 
учение Баал Шем-Това широко распространилось и достигло каж-
дого уголка Земли. Наступило время нашего Избавления.

Ведущий
Хаг самеах! Гут йом-тов, гут йом-тов, гут йом-тов! Господа, 
мы поздравляем всех с праздником, который хасиды называют 
«праздник праздников», с Юд-Тэс Кислев! Вы только что виде-
ли на экране, что наш сегодняшний фарбренген, наше празднова-
ние, будет посвящено самой главной идее Нового года хасидизма, 
самой главной идее 19 Кислева. Как объяснял сам Алтер Ребе, 
виновник этого праздника, этого торжества, небеса послали на 
него такое испытание за то, что он распространил источники уче-
ния хасидизма, которые были скрыты, наружу, распространил их 
слишком открыто, слишком тайное сделал слишком доступным. 
И когда он спросил у своих учителей, значит ли это, что он дол-
жен закончить такого рода действия, ему ответили: «Нет. Раз уж 
ты начал, то продолжай». Именно этому посвящена беседа Ребе, 
которую вы сейчас увидите на экране: «Когда придешь, Госпо-
дин? Когда источники твоего учения, источники хасидизма, вы-
йдут наружу». Внимание на экран!
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Ведущий: р. Борух Горин

Видео
19 кислева знаменует освобождение рабби Шнеур-Залмана из 
Ляд из заключения за его усилия по распространению хасидизма. 
И это также возможность снова посвятить себя изучению Торы и 
улучшить свой характер

Звучит напев: «Когда придешь, Господин? Когда источники твоего 
учения, источники хасидизма, выйдут наружу».

Ведущий
Уважаемые господа! Мы уже сегодня говорили и будем еще не 
один раз повторять, что суть этого праздника – в распространении 
источников хасидизма наружу. И Ребе научили нас делать это 
разными путями: изучением хасидута, исполнением хасидских 
обычаев, но одним из самых известных путей распространения 
источников хасидизма всегда была музыка, нигуним. Есть 
несколько нигунов, которыми известны наши Рабеим, и несколько 
нигунов, которые написал и которым научил своих хасидов Алтер 
Ребе. Сегодня весь вечер с нами будут музыканты, которые сейчас 
исполнят один из этих нигунов. Итак, я попрошу приветствовать: 
коллектив из Израиля «Менагним» и знаменитый певец Моти 
Штаймиц.

А сейчас мы просим выступить и сказать слова приветствия 
Главного раввина России, главного посланника Любавичского Ребе 
в России, раввина Берла Лазара.
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      Рав Берл Лазар 
Главный раввин России

Раввин Берл Лазар
Гут йом-тов, гут йом-тов, лехаим! Дорогие друзья, с Новым годом, 
Шана това, а гут йор! 

Если вы сегодня здесь, если вы приглашены сюда, то я вам открою 
маленький секрет: каждый из вас хасид. Но, наверное, многие спросят 
меня: «Что это дает мне? Что дает мне то, что я хасид?» Я слышал однажды 
историю, как один раввин, собрал общину на благотворительный вечер 
и попросил собравшихся людей сделать пожертвование. Один человек 
дал большую сумму. Взамен раввин выдал ему карту и сказал: «С этого 
дня ты – член нашего клуба». Этот человек спросил: «А что мне даст это 
членство?» Раввин подумал и ответил: «Наверное, то, что в следующем 
году ты также сможешь сделать пожертвование для общины». 

Сегодня у нас не благотворительный вечер. Сегодня вечер 
удовлетворенности души, вечер, необходимый, для того, чтобы душа 
каждого из нас почувствовала подъем, чтобы каждый из нас мог 
сосредоточиться и понять, что ему делать дальше. 

Наверное, многие спросят: «А кто такие хасиды? Чем они отличаются 
от других? Уж если я хасид, то, наверное, я должен знать, кто я?». 
Понятно, что здесь кроется что-то особенное. Ведь если бы это было 
не так, то, пожалуй, Алтер Ребе не стал бы рисковать своей жизнью, 
распространяя хасидут, не пошел бы на самопожертвование. 

Если спросить у людей, чем отличаются хасиды, то многие скажут: 
«Хасиды всегда радостные, веселые, им присущи оптимизм, хорошее 
настроение». Да, все это правильно! Но откуда это? Откуда человек 
может черпать такую энергию жизни, такую радость, такой энтузиазм 
– особенно сегодня, когда в стране, к сожалению, непростое время? Я 
подскажу вам: есть такое маленькое лекарство, которое точно поможет, 
сразу, моментально – это лекарство называется лехаим! Я предлагаю 
всем поднять сейчас бокалы и сказать вместе лехаим, чтобы у нас было 
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все хорошо, чтобы в стране было все хорошо, чтобы у каждого еврея, 
и здесь, и в Израиле было много радости, счастья и благополучия! 
Лехаим! Лехаим! 

Но, к сожалению, лехаим поможет только на несколько минут. Или на 
несколько часов. А нам нужно лекарство, которое дало бы нам силу 
на весь год. Как получить сегодня, в Новый год хасидизма, такую 
силу, благодаря которой весь наш год был бы веселым, радостным, 
благодаря которой мы были бы полны уверенности и оптимизма? Есть 
путь к этому, путь нелегкий, но очень приятный. Это изучение хасидут. 
Когда человек глубоко занимается изучением хасидизма, углубляется в 
учение, он получает новое понимание о жизни, о себе, о Б-ге, о мире. 

Что такое хасидут? Обычно говорят, что хасидут – это свет. Известна 
такая история: однажды Предыдущий Ребе находился в гостинице в 
Петербурге (тогда он назывался Ленинград), и к нему пришел еврей, 
искавший ответ на вопросы: что нового рассказал хасидут, и почему, 
если хасидут открыл что-то новое, как могло быть так, что раньше 
люди этого не знали, не знали этой новой Торы? Ребе сказал ему: 
«Посмотри вокруг – что ты видишь»? Еврей осмотрелся. Он увидел 
темную комнату. Вдруг Ребе включил свет, и пришедший сразу заметил 
красивые потолки, картины, прочее… Красота необыкновенная! И 
он понял, что сделал хасидут - добавил свет в нашу жизнь. В темной 
комнате все ее убранство находилось и раньше, но стало видимым 
лишь после того, как включили свет. Так и в нашей жизни: все в ней 
было и раньше, но, благодаря учению хасидизма, стало светло, многое 
стало нам понятно, открылись великие тайны. 

Хотя вообще обычно хасидизм это свет, есть в нем и что-то связанное с 
водой, об учении хасидизма сказано: «Когда распространятся источники 
наружу». Говоря: «Источник» мы обычно имеем в виду источник воды. 
Получается, что хасидут подобен также и воде. 

Почему же хасидут сравнивают с водой? Есть очень интересные слова 
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пророка: «Ой коль цаме леху лемаим» «Каждый, который жаждет, пусть 
придет к воде». Многие спросят: «Разве для того, чтобы рассказать 
нам, что жаждущий должен идти к воде, нужен пророк»? Отвечают 
мудрецы: «Нет, вода – это Тора». Пусть жаждущий откроет Тору – и 
он почувствует себя хорошо. Но и это также понятно само собой: если 
кто-то имеет потребность учить Тору – он открывает Тору, и получает 
то, что ему нужно. Но наши мудрецы говорят: «Нет. Здесь пророк хочет 
нам сказать, что Тора – это и есть вода». 

Часто человек испытывает какую-либо нужду, ощущает нехватку чего-
либо в жизни и думает, что причина его неудовлетворенности кроется в 
материальном мире, в том, что он, например, беден или болен. Но Тора 
говорит нам, что причина заключается совсем в другом. «Почему у тебя 
плохое настроение? – Потому что ты не учил Тору!». А о какой именно 
части Торы сейчас идет речь? О хасидизме.

Давайте поймем, что такое вода, и как это связано с нашей жизнью. 
Человеку обычно недостаточно того, что у него есть. Всегда ему нужно 
что-то еще, сверх того, чем он уже обладает. К сожалению, человек не 
всегда понимает, что ему еще нужно, чего ему не хватает на самом деле. 

Одна еврейская мама захотела дать важный урок своим детям. Она 
пригласила всех детей в кухню в четверг вечером, в то время, когда 
она обычно готовит чолнт на шабат. Она взяла большую кастрюлю, 
положила туда картошку, и спросила детей, полна ли кастрюля. 
Кастрюля была полна картошки, и дети ответили: «Да». Но тут мама 
открыла холодильник, вынула мясо и положила его в кастрюлю. 
«А сейчас кастрюля полна?» – «Да», – снова ответили дети. Мама 
возразила: «Еще нет», достала из шкафа бобы и рис, добавила их 
в кастрюлю, и снова задала вопрос: «Полна ли теперь кастрюля?» – 
«Конечно, полна!» – сказали дети. «Нет», – ответила мама и добавила 
в кастрюлю приправы и соус… «Сейчас она точно полна», – кричали 
дети… Наконец, мама взяла бутылку и налила в кастрюлю воду. И тут 
дети поняли: «О! Теперь кастрюля действительно полная!» 
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Наша жизнь часто похожа на эту кастрюлю. Может быть, у нас многое 
есть, есть картошка, есть мясо, бобы, приправы, деньги, машина, дом… 
Но если нет воды – к сожалению, вся наша жизнь пуста. 

В нашей недельной главе Торы «Ваешев» написано, что братья Йосефа 
бросили его в яму. Написано в Торе: «Яма была пуста, не было там воды». 
И в Талмуде наши мудрецы объясняют, что и так понятно если в яме не 
было воды, то она была пуста. Зачем же Тора подчеркивает это? Тора 
намекает нам, что если в яме не было воды, значит, там были скорпионы 
и змеи, поэтому была опасность для Йосефа. Именно потому, что в яме 
не было воды, там водились скорпионы и змеи. Так же и в нашей жизни. 
Если нет «воды», ее заполняют неправильные мысли, неправильные 
желания. Тогда возникает законный вопрос: как можно заполнить жизнь 
так, чтобы уже не чувствовать себя неудовлетворенным, чтобы у нас 
было все в порядке, чтобы неправильные мысли и желания не вошли в 
нас? Ответ прост: нужно понять, что такое вода в нашей жизни. 

Знаете, есть у современного человека такой подход, на английском 
называется multitasking (многозадачность). 

Сегодня человеку нужно преуспевать. Конкуренция очень сильна, 
нужно постоянно всех «догонять и перегонять». Поэтому часто человек 
одновременно делает множество вещей: водит машину, отвечает на 
звонки, пишет смс, разговаривает с женой… Тут бизнес, там сделка… 
Современный человек постоянно думает о чем-то, делает что-то, и, 
наверное, в то же время даже молится. Потому что ему нужно везде 
успеть. Он не может спокойно молиться в синагоге или дома, ведь у 
него масса дел. 

Однажды я разговаривал с одним отцом. Он мне пожаловался: «У меня 
большая проблема. Сын пошел гулять с друзьями, вернулся поздно 
ночью. Я не знаю, что с ним делать». Я сказал ему: «Ну, тогда заходи с 
сыном, поговорим». Когда они ко мне пришли, я спросил у сына: «Что 
случилось»? Юноша ответил: «Что случилось? Папа дал разрешение!» 
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Отец опешил: «Я? Я дал тебе разрешение»? Сын возразил: «Да, я вчера 
подошел к тебе, и спросил, могу ли я пойти с друзьями, предупредил, что 
вернемся поздно. Ты сказал: «Да-да-да», и я пошел». Отец растерялся: 
«А когда это было»? «Тогда, когда ты сидел с айпадом, играл, или что-
то вроде этого. Но ты сказал «Да-да-да!» 

К сожалению, это пример того, что часто происходит сегодня с нами. 
Мы разговариваем с нашими детьми и даже не слышим, что они говорят, 
не задумываемся, что они у нас спрашивают, не понимаем, чего они 
хотят от нас. Хасидут учит: если человек что-то делает, он должен это 
делать полноценно. Всем своим существом человек должен быть там, 
где он находится. Если человек мыслями своими находится в другом 
месте, он не здесь. Баал Шем Тов говорит, что человек находится там, 
где находятся его мысли.  Если человек думает о Нью-Йорке – он 
находится в Нью-Йорке. Если человек мыслями здесь – он здесь. 

Однажды на хасидском фарбренгене у Ребе были раввины, которые 
должны были лететь в Израиль. Ребе много выступал. Они знали, 
что время вылета приближается, они часто смотрели на часы и этим 
намекали Ребе, что им нужно уезжать. И в какой-то момент Ребе им 
сказал: «Вы знаете, от того, что вы смотрите на часы, самолет не 
задержится больше. Всевышний творит каждое мгновение мир заново, 
а значит самолет, на котором вы должны будете лететь еще не сотворен. 
Поэтому вы можете сидеть здесь спокойно. Думайте о фарбренгене, о 
том, что здесь происходит, и не нужно находиться в аэропорту, когда вы 
сидите здесь, на фарбренгене». 

Наша задача – быть в том месте, где мы находимся. Если наши чувства, 
наши мысли, наши действия находятся там, где мы находимся, тогда 
все у нас будет в порядке: и служение Б-гу, и молитва, и изучение Торы, 
и общение с детьми, и бизнес, всё. 

Обычно человек ищет гармонию в своей жизни. Но как получить 
гармонию? Гармония приходит, когда человек чувствует, что что-
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то сделал полноценно. А для того, чтобы человек мог делать что-то 
полноценно, нужно, чтобы это было  в мыслях, в речи и в действии. 

Однажды один хасид пришел к своему Ребе и стал жаловаться: «Моя 
жизнь очень тяжелая, каждый день я работаю, каждый день я мучаюсь. 
Что мне делать»? Ребе ему привел такой пример. Одному человеку 
велели взять очень тяжелую коробку и отнести ее домой. Человек взял 
коробку и понес. Ему было очень тяжело, тем более, что он вообще не 
знал, что несет и зачем несет. Ему даже в голову не приходило заглянуть 
в коробку. На полпути он встретил своего товарища, пожаловался ему на 
тяжесть ноши. Друг заглянул в коробку и спросил: «А ты хоть знаешь, 
что там»? Человек ответил: «Нет». «Там внутри алмазы». «Алмазы?!» 
– удивился человек. И от сознания ценности своей ноши, он получил 
такое удовольствие, что вторая половина его пути была просто танцем 
радости. 

Этот пример объясняет, чего Тора хочет от нас: чтобы мы поняли, что 
наша жизнь, все, что происходит с нами – это коробка с алмазами. 
Выглядит трудно, иногда невероятно тяжело, но награда, которую мы 
получаем за это – огромна. 

Однажды сын Ребе Рашаба пришел к отцу с вопросом. Он сказал: «Я 
не понимаю одну вещь, и поэтому я не могу ее делать. Как мне быть?» 
Ребе Рашаб ему ответил: «Если бы для тебя это было важно, ты бы это 
понял. Ты не понимаешь этого, потому что это тебе не важно».

Если бы для человека были по-настоящему важны те вещи, которые 
он делает, будь то общение с семьей, работа, исполнение заповедей, 
другие вещи они получались бы у него хорошо. Если человек понимает, 
что это нужно, если он чувствует, как это важно, тогда он делает это с 
радостью. Есть у меня знакомый раввин в Англии, который раньше был 
учителем. Однажды он пришел к Ребе на беседу, и Ребе спросил, чем он 
занимается, чему он учит детей. У учителя были при себе документы, 
в которых была указана его специальность, и он гордился этим. Он 
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дал бумагу Ребе и по лицу Ребе увидел, что тот неудовлетворен. Он 
спросил Ребе: «Я делаю что-то не так»? Ребе ему ответил: «Ты делаешь 
все правильно. Видно, что ты талантливый человек. Видно, что ты 
вкладываешь большие усилия. Но также видно, что ты не любишь свою 
работу». 

Это то, чему нас учит хасидут. Человек должен молиться с глубоким 
чувством и пониманием. Когда он делает мицву, нужен тот же подход. 
Нельзя выполнять мицву только потому, что «так нужно», только потому 
что Б-г так хочет. Если человек не может по-другому, то, конечно, надо 
делать так. Но идеальное служение Б-гу происходит тогда, когда человек 
выполняет мицву с радостью. И главная задача хасида – это делать все в 
жизни с радостью. Если у человека нет радости – это плохой знак. Ребе 
Цемах Цедек говорил: «Думай хорошо – будет хорошо!» Каждому из нас 
следует постоянно обращать это слова к самому себе. Думай хорошо! 
Говори только хорошее! Когда тебя спросят : «Как дела?», скажи в 
ответ: «Суперхорошо!». «Как бизнес?» – «Отлично!» Улыбайся! Если 
ты будешь следовать этому подходу, то увидишь, что все действительно 
будет хорошо. Если ты хасид, у тебя должна быть радость. Отвечать на 
любой вопрос, на простой вопрос: «Как дела»? – «Отлично», «Барух 
Ашем», «Слава Б-гу», «У меня все прекрасно!» – вот чему нас учит 
хасидут. «Тааму уру ки тов Ашем» - Попробуйте делать так – и вы 
увидите, что наша жизнь – благо, что Б-г – добр, и от Него исходит 
только хорошее. Б-г, наш Отец, не может делать нам ничего плохого. Но 
если мы воспринимаем все, что Он нам посылает как что-то негативное, 
понятно, что последствия будут, к сожалению, негативными. От нас 
зависит, как мы воспринимаем сигнал сверху. Если мы делаем это с 
радостью, тогда наша жизнь наполняется радостью, радость тянет за 
собой еще радость. 

В Книге Пророков есть интересная история о пророке Элише, которой 
я и хотел бы завершить свое выступление. Однажды пророк Элиша дал 
одной супружеской паре благословение на рождение ребенка. Ребенок 
родился, но через какое-то время заболел и умер. Его мать, Шунамит, 
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пошла искать пророка Элишу. И когда муж спросил ее: «Как дела?», она 
отвечала: «Шалом, все в порядке!» Ребенок только что скончался – и 
все в порядке? Что она говорит, неужели она сошла с ума? Перед тем, 
как она подошла к пророку Элише, его помощник Гейхази, встретил ее 
словами: «Мир тебе, мир твоему мужу и твоему сыну?» Он задал тот 
же вопрос: «Как у вас дела?» Шунамит ответила: «Мир! Шалом! Все в 
порядке!» Неужели она не понимала, что произошло? И только когда 
она дошла до самого пророка она упала ему в ноги.

Я не буду приводить всю эту историю сейчас, но пророк был поражен, и 
молился так, что Б-г сделал чудо, и этот ребенок воскрес. Зачем Писание 
рассказывает нам все это? Объясняет Алтер Ребе, день освобождения 
которого мы сегодня празднуем: «Когда она сказала «Шалом!» этими 
словами она принесла в наш мир благословение, которое вернуло жизнь 
ребенку». Понятно, что Шунамит пришла к пророку, чтобы просить 
о том, что ей было нужно. Понятно, что когда человек пишет письмо 
Ребе, он также просит то, что ему нужно. Но наш взгляд на жизнь 
должен быть оптимистическим. Если кто-то спрашивает у нас: «Как 
у вас дела?» – и мы отвечаем: «Шалом!», «Мир!», «Супер!», «Окей!», 
«Отлично!» – значит, мы усвоили то, чему учит нас хасидут. Энтузиазм, 
энергия, позитивный взгляд на жизнь, хорошее настроение решают все 
проблемы в мире к лучшему. И это самое хорошее лекарство, которое 
дает нам хасидут. Но для того, чтобы правильно его применить, нужно 
понять, как работают наш мозг и наши чувства, понять, что нужно 
сделать, чтобы чувствовать себя хорошо при любых обстоятельствах. 
Это не так просто – заставить себя быть оптимистом, когда снаружи 
все выглядит плохо. Это тяжело. Но это и есть «афацат мааянот хуца» 
- распространение источников наружу, открытие источников, которые 
находятся внутри каждого человека. Эта сила, которая есть внутри 
каждого еврея, в его душе, должна охватить все наши действия, все 
наши мысли, все наши чувства. И тогда наша жизнь действительно 
будет только хорошей, и наш оптимизм решит все проблемы к лучшему, 
в соответствии со словами Ребе Цемах Цедека: «трахт гут вет зайн гут» 
- «Думай хорошо – будет хорошо»! Лехаим, лехаим!   
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Ведущий
Дорогие друзья, мы просим вас занять свои места, и для нас 
большая честь пригласить сейчас на эту сцену большого друга 
нашей общины, Эдуарда Михайловича Шифрина.

Эдуард Шифрин
Уважаемые друзья! Я постараюсь быть краток. Только что вы прослушали 
блестящее выступление ребе Берла Лазара. Я хочу оговориться сразу, 
что я не авторитет, не знаток Торы, поскольку религиозного образования 
я не получил, получил светское. И когда мне оказали честь выступить 
здесь, я решил, что буду говорить о том, что я понимаю, о том, чему я 
учился, о том, чему я учусь сейчас. Я хотел бы сказать несколько слов 
об отношениях религии и науки, и о роли хасидизма в этом вопросе.

Мы все знаем, что 400 лет назад в Европе началась беспрецедентная по 
масштабам научная революция, которая продолжается и сейчас. Сегодня 
никто не может отрицать достижения науки, они нас сопровождают в 
жизни, они находятся с нами везде, в том числе, в этом зале. Не менее 
бурно развивался и иудаизм в последние триста лет. Около 300 – чуть 
меньше – лет тому назад Баал Шем Тов и группа его учеников создали 
учение хасидизма, которое придало огромный импульс еврейской 
мысли, иудаизму, обогатило иудаизм огромным количеством новых и 
блестящих идей. Сегодня это движение, начинавшееся с небольшой 
группы Баал Шем Това и его учеников, охватило весь мир.

Следует отметить, однако, что последние 400 лет иудаизм и наука 
развивались практически независимо друг от друга, каждый шел 
своим путем. Хотя мы все понимаем, что наука так же, как и религия, 
так же, как и иудаизм, изучает проявления Всевышнего в этом мире, 
изучает данные Б-гом миру физические законы. Сегодня, когда научное 
здание достигло беспрецедентных масштабов, когда ученые оперируют 
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мельчайшими элементарными частицами и смотрят вглубь Вселенной, 
это отношение необходимо менять.

В начале XX-го века Альберт Эйнштейн сказал: «Я хочу знать, как Б-г 
создал этот мир, меня не интересуют нюансы, я хочу знать мысли Б-га». 
Очень радостно заметить, что один из наиболее ярких и ве- ликих 
представителей хасидизма, последний Любавичский Ребе Менахем-
Мендл Шнеерсон придавал огромную важность научно- му познанию 
в деле приближения эры Мошиаха. У нас нет сегодня времени 
цитировать полностью статьи Ребе, но на нескольких его мыслях я бы 
хотел остановиться.

Ребе дает комментарий к главе «Ноах»: «На шестисотом году жизни 
Ноаха все источники великой бездны открылись, и открылись небеса». 
«Зогар» интерпретирует это следующим образом: в шестом столетии 
шестого тысячелетия откроются ворота небесной Б-жественной му-
дрости, и откроются источники мудрости земной. Ребе объясняет: «Ис-
точник земной мудрости – это наше научное познание. Путем такой 
двойной революции соединения научного познания и Б-жественной 
мудрости будет приближена эра Мошиаха, и знание Б-га наполнит весь 
мир, как океан наполнен водой». Вывод, который приводит Ребе, очень 
важен для всех нас: «На глубоком уровне ускоренное развитие наук не 
только приносит нам знание о Б-ге, делает его глубже, дает его больше-
му количеству людей. Оно также влияет на качество нашего понимания 
и нашего сознания, оно дает нам инструменты и возможность видеть 
Б-жественную премудрость».

В заключение я могу привести два коротких примера. В Торе написано, 
что Всевышний сказал: «Мои пути – не ваши пути, и Мои мысли – не 
ваши мысли». Есть огромное количество комментари- ев на эти слова. 
С научной точки зрения, один из возможных ком- ментариев следую-
щий – мы живем в конечном мире, и в отличие от Всевышнего наш 
ограниченный разум не может оперировать понятием Бесконечного. В 
XX веке во многих научных уравнениях начали появляться знаки бес-
конечности. Так, например, Эйнштейн показал, что масса тела, которое 
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стремится к скорости света, стремится к бесконечности. В «черной 
дыре» плотность вещества и гравитационная сила стремятся к беско-
нечности. С точки зрения науки проявление бесконечности в формуле 
означает, что законы физики и математики прекращают действовать. С 
точки зрения религии мы можем интерпретировать это так, что по не-
которым направлениям научная мысль уже достигает установленной 
Всевышним границы нашего мира.

Еще один очень важный пример – свет. Мы все знаем, что свет яв-
ляется одной из центральных концепций иудаизма. Но до начала XX 
века мы знали о физическом свете очень мало. Только в XX веке мы 
узнали, что свет – это не материя, потому что фотоны не имеют мас-
сы, что скорость света – это абсолютный предел скорости любых 
частиц нашего мира, что когда тело движется со скоростью света, 
останавливается время, что энергия и материя определяются тоже в 
знаменитом уравнении скоростью света. Такой по-другому с этими 
новыми знаниями, позволяет нам совершенно по- другому взглянуть 
на идеи Торы, изложенные в главе «Берешит», в описании первого дня 
творения, в описании света.

Не вдаваясь дальше в примеры, я закончу свое выступление тем, что 
скажу, что научный подход к Торе имеет право на существование, 
и он необходим. Исповедуя его, можно открыть новые смыслы 
Торы, приобрести много новых идей. Не менее важно и обратное. 
В мессианскую эру, в эру Машиаха, все люди должны прийти ко 
Всевышнему. Но мы знаем, что у каждого своя дорога. Кто-то 
верит без доказательств, кому-то, наоборот, нужны доказательства. 
Сегодня огромное количество людей, вовлеченных в материальный 
мир, в материальную жизнь, к сожалению, не является верующими, 
поскольку считает, что наука опровергает религию и, не дай Б-г, 
опровергает священные книги. Но это не так. Эти люди не видят дальше 
поверхности. Поэтому, исповедуя научный подход, и соединяя науку, 
последние ее достижения с религией, можно выполнить величайшую 
мицву: привести огромное количество людей назад, вернуть их к Б-гу, 
и тем самым ускорить приближение эры Мошиаха. Спасибо! 
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Ведущий: р. Борух Горин

Ведущий
Дорогие друзья! У каждого на его месте есть буклетик с 
псалмами, 113,114, 20 . Мы просим всех сейчас произнести 
вместе 113 псалом. Как написано в том псалме, который мы будем 
читать потом, в псалме, который стал главной песней Юд-Тэс 
Кислева, «Всевышний искупил нас, потому, что мы находимся

среди многих». Молитва, которая произносится в общине, всеми 
одновременно, имеет особую силу, и врата небесного ковчега 
открываются перед нашими молитвами. Я прошу всех произнести 
113 псалом Теилим.

Алтер Ребе рассказывал, что в момент своего освобождения, он 
читал псалом «Подо вешолом нафши» - «Искупивший меня, душу 
мою, из тех, кто на меня пошли войной, искупил меня потому что 
я был среди многих». Эти слова впоследствии стали знаменитым 
нигуном, знаменитой песней, которую сейчас исполнят наши 
музыканты. «Подо вешолом нафши».

Те из вас, кто внимательно следил за роликом, в котором 
перечислялись все страны, штаты, республики, в которых 
присутствуют посланники Любавичского Ребе, должен был 
обратить внимание на отсутствие одной страны. Ее там не 
упоминали, и это связано во-первых, не с нынешним полити- 
ческим противостоянием, во-вторых не только с тем, что наши 
сердца и так все время находятся с братьями в этой стране, а 
потому что с нами в этом зале находится посланник Любавичского 
Ребе в городе Харьков, Украина, раввин Мойше Москович, и мы с 
удовольствием предоставляем ему слово.
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          Рав Мойше Москович
     Главный раввин г. Харькова

Раввин Мойше Москович
Лехаим! С праздником, гут йом-тов, с Новым годом! Если кто- то 
меня спросит, как дела в Харькове, я отвечу: «Отлично!» главный 
раввин России сказал нам, что на все вопросы надо отвечать:

«Отлично!». И вот что я вам скажу: сегодня вечером отлично везде, 
где есть евреи, отлично везде, где есть хасиды! Сегодня отлично в 
Москве, потому что здесь собрались сотни евреев, чтобы отметить 
настоящий Новый год! Поэтому, если кто-то вас вскоре встретит и 
скажет: «С Новым годом!», ответьте ему: «Он уже был!» 19 кис- 
лева, Новый год хасидизма, который мы сейчас отмечаем, – это 
день, который с Б-жьей помощью, оказал влияние на все времена. 
Это день, который повлиял и продолжает влиять на каждого 
из нас, находящихся здесь, и на каждого из евреев, живущих в 
нашем огромном мире. Это день, который оказал влияние и на 
еврея из Ве- несуэлы, и на еврея из Австралии, или любой другой 
страны мира. Если каждый из нас глубоко задумается о нашей 
жизни, он поймет, что 19 кислев, хасидут – это и есть та самая 
вода, о которой только что сказал главный раввин России, та вода, 
которая необходима каждому из нас.

Примерно месяц назад мне позвонили и пригласили приехать 
сюда, выступить здесь, на этом празднике. Звонок я получил на 
пути в Гадяч, место где похоронен Алтер Ребе. Харьковские евреи 
очень часто ездят туда молиться, иногда потому что отлично, 
иногда по- тому что просто хорошо. И поэтому, когда я получил 
этот звонок на пути в Гадяч, я понял, что мне стоит приехать и 
выступить. И на самом деле, это того стоило, я очень многое для 
себя здесь понял.

Реб Берл сказал, что вы все хасиды, настоящие хасиды, самые 
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истинные из хасидим. С Б-жьей помощью, я буду на следующий 
шабат в Харькове, и у меня есть много пищи для размышления 
в дороге. Прежде всего, я понял, что мне надо начинать хорошо 
работать. Ребе сказал, что мы не будем отдыхать, пока последние 
евреи мира, независимо от того, где они живут, не вернутся к 
еврейству. Сам я родился в Каракасе, столице Венесуэлы. Тогда 
Венесуэла не была такой известной в России страной, а сегодня 
я приехал сюда без визы по венесуэльскому паспорту. Мои 
родители, до 120 лет – люди, которые пережили европейскую 
катастрофу, евреи, жившие в Западной Украине, и пережившие 
весь ужас Второй мировой войны. Они смогли уехать в Венесуэлу, 
там построили хасидизм – это целая наука. Первое время, пока 
я учился в ешиве, я ни разу не открыл хасидскую книгу. Я был 
против! Все «за» – настоящая демократия – и один «против»! Я 
не буду учить хасидут!

На Хануку нас отпустили на каникулы. Я полетел на праздник в 
свою первую ешиву, в Кливленд. Я прилетел туда, и ребята начали 
мне говорить разные вещи по поводу Хабада, по поводу Алтер 
Ребе, по поводу Юд-Тэс Кислев. Я не смог им ответить, у меня 
еще не было силы для этого. Но я уже к тому времени понял одно: 
что все эти наговоры – чушь и ложь. Что хасидут это наука, что 
учеба в Хабаде – самая глубокая учеба, какая только может быть, 
что здесь открывается настоящее понимание мира, внутренней 
сути человека, душа, и Б-га. Этого нет и никогда не будет у 
противников хасидизма Поэтому, когда мы делаем фарбренген, 
отмечаем йом-тов 19 Кислев, хасидский Новый год, каждый из 
нас должен поднять бокал и сказать лехаим. У каждого из нас был 
свой путь, но каждый из нас нашел свою дорогу к тшуве, к Б-гу, к 
Ребе. И все это благодаря учению хасидизма, которое у нас есть. 

Ребе отправлял студентов из своих ешив во все уголки мира, 
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свой еврейский дом, создали семью. Мои папа и мама верующие 
люди, они пока не открытые хасиды – но они тоже настоящие 
хасиды. Когда мне исполнилось 13 лет, родители отправили меня 
учиться в литовскую ешиву города Кливленда. Не переживайте: 
я сегодня хасид, я тоже хасид. Я учился там три года, и неплохо 
учился, каждый день учил Талмуд и еврейскую этику и очень 
сильно любил свою ешиву. Все у меня было хорошо. Но мне нужно 
было один год провести у себя в Венесуэле. Я приехал в Каракас, 
я религиозный, ортодоксальный мальчик, я хочу учить Талмуд, и 
я узнаю, что единственные ешивы, которые есть в Венесуэле – это 
любавичские ешивы. Кто позаботился о евреях, которые живут 
в Венесуле – только Ребе, лидер нашего поколения. Только ему 
было важно, чтобы евреи, живущие в Азии, в Венесуэле, в России, 
неважно где, могли учиться в ешивах у себя на родине. Но я не был 
в то время хабадником, я очень сильно не хотел даже ступить на 
порог любавичской ешивы. Но что делать, надо учиться.

Я слышал в моей старшей литовской ешиве говорили, будто в 
Хабаде не знают, как учить Талмуд. Говорили, будто они просто 
танцуют целый день и говорят лехаим целый день (потом я узнал, 
что это тоже иногда правда). Говорили, будто в Хабаде нет понима- 
ния того, что такое изучение Торы. Я приехал в ешиву с Талмудом 
в руках, я хотел показать всем здесь – смотрите, ребята, какой я 
мудрый! И в первый же вечер я обратил внимание на расписание 
дня, принятое в этой ешиве. Много времени уделялось изучению 
хасидизма. С семи тридцати до девяти утра здесь учили хасидут, 
вечером с восьми, или с семи тридцати до десяти вечера снова 
учили хасидут. Сколько историй о Ребе могли рассказывать ребята! 
Что такое был для меня тогда хасидут? Я, после трех лет учебы в 
ешиве, не знал, что означает хасидут. Для меня это выглядело так: 
собираются хасиды, и каждый рассказывает историю о Ребе. Я 
начал с ними учить Талмуд, и вскоре я понял, что они очень хорошо 
его знают, даже чуть-чуть лучше, чем я знал Талмуд в то время. И я 
увидел, что хасидизм – это не просто рассказы о праведниках, что
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туда, где нет еврейских общин, для того, чтобы распространять 
там еврейство и хасидизм. Во второй половине восьмидесятых 
годов, когда раввин Берл Лазар постоянно летал в Советский 
Союз, я все время летал в Латинскую Америку, от Мексики, до 
Аргентины. Год за годом, страна за страной, я распространял 
там хасидизм, стремился раскрыть перед всеми, что Б-г есть, 
стремился к тому,  тобы все люди начали учить Тору и говорить 
«Слава Б-гу», «Барух Ашем». И я вижу, как хасидизм влияет 
на каждого человека. Неважно, на каком языке ты говоришь. 
Неважно, какой традиции придерживается твоя семья – сегодня 
влияние хасидизма чувствуется повсюду.

И если мы говорим, что евреи всего мира ощутили влияние ха-
сидизма, то в первую очередь это верно в отношении евреев, жи-
вущих в странах бывшего Советского Союза. Все евреи для Ребе 
важны, но и сам он пишет о евреях, которые живут в странах быв-
шего Советского Союза с особым чувством. Это евреи, еврейство 
которых кипит. Это евреи, сердце которых знает, как поднять бо-
кал лехаим. Это евреи, которые любят друг друга, это евреи, кото-
рые знают, как правильно дружить.

Ребе отправил меня в Харьков в 1990-м году. И я благодарю Все-
вышнего, каждый день, что слава Б-гу, я живу в стране бывше-
го Советского Союза. Потому что нигде нет такого количества 
результатов влияния хасидизма. В Харькове я вижу, как хасидут 
влияет на каждого еврея.

Расскажу вам маленький рассказ. Для вас в этом рассказе не будет 
ничего нового, потому что, наверное, каждый из вас тоже стал-
кивался с подобным. У нас в Харькове каждое утро проводится 
молитва, миньян собирается на Шахарит. Приходят разные евреи, 
кто-то знает больше, кто-то меньше, кто-то ничего пока не знает. 
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И у меня в общине был один пожилой еврей, профессор матема-
тики. Он ходил молиться каждое утро. Он не знал молитв, не знал, 
как читать сидур, он ничего не знал, но он приходил, как солдат 
на пост, каждое утро на молитву, он ни разу не опоздал. Однаж-
ды профессор узнал, что иногда мы говорим молитву Таханун, 
иногда не говорим. И он спросил меня после молитвы: «Почему 
сегодня мы не читали молитву Таханун». В тот день у нас было 
обрезание, ребенку одного из наших ребят исполнился восьмой 
день. Отец мальчика присутствовал на молитве с утра, и поэто-
му мы не читали Таханун. И вот после молитвы подошел ко мне 
профессор математики, господин Аркадий Шульман и спросил: 
«Ребе, почему не читали сегодня Таханун? Только не говорите, 
что еще один Ребе вышел из тюрьмы!» Я сказал ему: «Вы знаете, 
сегодня у нас обрезание мальчика, которому исполнилось 8 дней, 
и когда проводится обрезание, и на молитве присутствует отец 
ребенка, или сандак, или моэль, Таханун не читается». Он смо- 
трит мне в глаза, и говорит: «Ребе, а у меня нет обрезания». Я 
говорю: «Профессор Шульман, значит, надо сделать». Он спросил: 
«Хорошо, я могу это сделать сегодня?» Это был короткий зимний 
день, и мы знаем, что по закону обрезание можно сделать только 
до наступления вечера, до шкии. Когда наступит ночь, уже нельзя 
будет сделать обрезание. И моэль наш решил приехать в три часа, 
днем, в 15:00, и шкия (заход солнца) была тогда в 15:45. Я сказал 
профессору Шульману: «Если вы готовы, приезжайте до вечера, 
сначала будет обрезание восьмидневного ребенка, а потом, если 
вы готовы, будет ваше обрезание». Я думал, что он не придет. И 
вот в три часа открывается дверь, и входит профессор математики, 
господин Шульман, и говорит: «Я готов». Я очень переживал, 
потому что уже не было времени ехать в больницу. Было уже 
поздно, мог наступить вечер. Оставался единственный выход: 
сделать обрезание в синагоге. Но это пожилой человек, и его было 
бы лучше отправить в больницу. Я извинился: «Вы знаете, вы – 
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молодец, но сегодня у нас нет возможности ехать в больницу». 
Профессор Шульман ответил мне: «Это не страшно, я готов 
сделать обрезание в синагоге, как ребенок». Раз готов – так готов! 
После обрезания ребенка мы поднялись на третий этаж синагоги. 
Там у нас есть нас пара столов, которые мы ставим для учебы 
детей в школе. И господин Шульман без матраца, без ничего, лег 
на эти столы для того, чтобы сделать обрезание. После обрезания 
я поднялся к нему на третий этаж и вижу: мой господин Шульман 
плачет. Не от боли он плачет, а, наверное, от Юд-Тэс Кислев он 
плачет, от того влияния хасидизма, которое ощутила его душа, 
которое Ребе распространяет через своих посланников по всему 
миру. И господин Шульман смотрит на меня, и говорит: «Ребе, 
вы думаете, что я сделал обрезание потому что я верю в это? Нет, 
– он мне говорит, – я не такой верующий». И я спрашиваю его: 
«Почему же вы решили тогда сделать обрезание?» Он говорит: 
«Потому, что я хочу восполнить то, что мой отец не сделал, когда 
я родился, когда мне исполнился восьмой день. Я переживаю за 
моего папу, который где-то там, в раю, сейчас видит: его сын тоже 
исполнил заповедь обрезания».

В связи с этим, я вспоминаю, как Алтер Ребе писал письмо после 
своего освобождения, в котором он говорил, что каждый из нас 
должен знать, ценить, учить, любить каждого еврея. Тогда хасиды 
спросили у Алтер Ребе, что важнее: любить Б-га, или любить ев- 
рея? Это были хасиды, которые знали, что такое любить Б-га. Это 
были хасиды, которые знали, что надо любить каждого еврея. И 
поэтому у них возник такой вопрос: кого надо больше любить, 
Б-га или еврея? И Алтер Ребе сказал, что когда мы любим каждого 
еврея, мы любим того, кого любит Всевышний. Мы не просто 
любим Б-га, мы любим всех, кого Б-г любит. Поэтому в основе 
хасидизма находится любовь к каждому еврею.
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Любить каждого еврея означает помогать ему, ходить по улицам, 
надевать евреям тфилин, говорить им хотя бы пару слов о 
хасидизме. И в первую очередь важно начать с себя, каждому из 
нас необходимо изучать хасидут ежедневно, у себя дома, подавать 
пример своим детям. Сегодня, слава Б-гу, есть множество книг на 
русском языке. Ребе смотрел на это как на подготовку к приходу 
Машиаха.

Я хочу закончить. Я хотел бы рассказать вам еще одну небольшую 
историю. Я долго думал, стоит ли рассказывать это здесь, или нет. 
Но потом я услышал от главного раввина, раввина Лазара, что здесь 
все хасиды, все свои. И поскольку все свои, я решил, что в таком 
кругу людей, можно рассказать об этом случае. У меня в Харькове 
есть один еврей, бизнесмен, человек небольшого роста, зовут его 
Хаим. Он очень веселый, знает целое море еврейских анекдотов, 
мастерски их рассказывает. Хаим пока мало соблюдает. Но он все 
время носит кипу. Без кипы он не ездит и не ходит. Он гордый 
еврей, он не стесняется кипы, хотя она ему иногда причиняет 
некоторые неудобства в жизни. Нет, эта история не связана с 
антисемитизмом. Однажды Хаим был в Париже, и захотел там 
пойти в ресторан. Он очень любит морепродукты, какие точно, 
я не знаю. Моя жена меня таким не кормит, вот я и не знаю, как 
их правильно назвать. В общем, речь о некошерной еде из моря. 
И вот Хаим гулял по улице Парижа, на одной стороне которой 
есть нееврейский ресторан, а на другой – кошерный ресторан. 
Он зашел, в некошерный ресторан. А директор ресторана видит 
его кипу и говорит: «Вы извините, месье, здесь не кошер, здесь 
некошерно, вам нужно туда» – и указывает Хаиму в сторону 
еврейского ресторана. Вот так кипа, которую носит еврей, не 
дала ему возможности есть некошерную пищу. Лехаим! У нас в 
Харькове говорят лехаим!
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А недавно наш Хаим был в Песочине. Песочин это где-то в 
Харьковской области. У него там есть бизнес. И там Хаима 
увидел один солдат, подошел к нему и заговорил с ним: «Скажите 
мне, пожалуйста… » Хаим, веселый человек в кипе говорит ему: 
«Послушай, если ты меня спросишь, почему моя маленькая кипа 
не падает, я на тебя страшно обижусь». Он говорит: «Нет, у меня 
к вам другой вопрос. Скажите, пожалуйста, может быть, у вас в 
Песочине есть тфилин, которые я мог бы надеть?» Хаим сразу 
дал ему тфилин, которые были при нем, надел ему тфилин, сказал 
молитву «Шма Исраэль». Оказалось, что этот мальчик, который 
хотел надеть тфилин, когда-то учился в еврейской школе в городе 
Днепропетровске. И, может быть, он не надевает тфилин каждый 
день, но когда он увидел гордого еврея Хаима, который ходит в 
кипе, он вспомнил, что пора надеть тфилин.

Хаим потом говорил мне « Я исполняю вашу должность: я начал 
надевать людям тфилин. Я надел тфилин солдату, который когда-
то учился в еврейской школе «Ор Авнер», и никогда не забудет, 
что такое тфилин». И вот, получается, что благодаря 19 Кислев, 
благодаря нашему Ребе, благодаря хасидскому Но- вому году, 
благодаря хасидизму, встречаются два еврея, еврей, который 
берет оружие и где-то воюет, и другой еврей, который занимается 
бизнесом. Они надевают тфилин, они говорят о Б-ге, о еврействе. 
Поэтому я хочу поднять бокал, лехаим! Дай Б-г, чтобы везде был 
мир, чтобы все на самом деле было отлично! Мы часто задаем 
вопрос Баал Шем Това, «эймосай кооси мар», когда придет 
господин? Сегодня Москва уже может ответить: «Мы готовы», 
Москва уже готова к приходу Машиаха, как и весь мир! И дай 
Б-г, чтобы поднялись те слова нашего Ребе, что наше поколение – 
последнее поколение изгнания и первое поколение Освобождения! 
Лехаим, с Новым годом вас! 
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Ведущий
Мы только что посмотрели небольшой сюжет о том, как учатся 
в Москве, как работают в Москве Батей-Хабад. Слава Б-гу, 
сегодня по всей России такая деятельность ведется, и следующее 
слово я бы хотел предоставить человеку, который многое для 
этого делает, который стоит во главе этого процесса. Президент 
Федерации Еврейских общин России Александр Моисеевич 
Борода.

Раввин Александр Борода
А гут йом-тов! Я постараюсь быть, насколько это возможно, 
краток.

Для того, чтобы начать разговор о Батей Хабад, домах Хабада, я 
сделаю маленький экскурс в историю. Я пришел в синагогу, когда 
мне стало интересно начать изучать иудаизм, узнавать больше о 
своей традиции, о своей религии. Это было в 1989-м году. Тогда 
синагоги были в большей степени наполнены пожилыми людьми, 
которые учились еще или до советской власти, или в начале 
советской власти. И было еще какое-то количество молодежи, 
начавшей тогда приходить в синагоги. Это были или молодые 
люди, которые начали посещать синагоги несколько лет назад, 
23- года назад, или такие, как я, которые только стали приходить.
Прошло небольшое количество времени, и синагоги опустели. 
Те люди, которые ходили в синагогу в советское время, уехали в 
большинстве своем в Израиль, а новые люди еще не пришли. И в 
довершение всего, сгорело само здание синагоги в Марьиной Роще. 
Синагога на улице Архипова, на Спасоглинищевском переулке 
тоже практически опустела. Синагогу на Бронной тогда только 
еще передали евреям, она находилась в каком-то промежуточном 
состоянии, когда прошлое ушло, а новое еще не пришло. И вот, 
начиная года с 1994, в 19941995--м годах, началось постепенное 
возрождение еврейской жизни. Это возрождение началось, прежде 
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всего, силами тех молодых людей, которые ходили в синагоги, и тех 
раввинов, которые тогда были, раввинов, которые прошли тяжелый 
путь, перенесли массу испытаний во времена советской власти, 
подпольно изучая иврит, еврейскую религию, еврейские законы, 
Талмуд, Тору. Они тоже в большинстве, я бы сказал даже, все, в 
1994 году уехали в Израиль и в другие страны. Остались те люди, 
которые приехали с определенной миссией. Большинство из них 
не знало ни языка, ни местных условий, ничего. Это был, в первую 
очередь, раввин Лазар, главный раввин России сегодня. Тогда он был 
посланник Любавичского Ребе, раввин с дипломом. Это было тогда 
большой экзотикой, потому что были у нас раввины-самоучки, без 
дипломов, но вот приехал человек со смихой, тем более, посланник 
Любавичского Ребе. К нему было отдельное, очень большое 
уважение как к посланнику Ребе, и было большое уважение как к 
дипломированному раввину. И постепенно, шаг за шагом, вместе 
с изучением русского языка, вместе с изучением менталитета, на- 
чалось некое возрождение еврейской жизни, которое постепенно 
привело к строительству Еврейского общинного центра.

Я должен сказать, что Еврейский общинный центр в Марьиной 
Роще явился, на мой взгляд, неким абсолютно новым проектом 
в развитии еврейской жизни, потому что он совместил все вещи, 
которые до этого никогда не совмещались под крышей общинных 
центров. Большинство общинных центров существует в Америке, 
и там нет совмещения спортивных залов, концертных залов, 
синагоги. Там либо это культурно-досуговый центр для евреев, 
так называемый общинный центр, либо это синагога, где есть 
молитвенный зал, трапезная и всё.

Московский еврейский общинный центр был создан на основе 
опыта нашего знакомства с другими общинными центрами, и 
наших представлений о том, что бы мы хотели там видеть. И вот, 
результатом стало такое здание, которое совместило разные, каза- 
лось бы, несовместимые вещи. И я должен сказать, что этот опыт 
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оказался не просто удачным, он, как мне кажется, дал пример другим 
общинам – и в России, и в странах бывшего Советского Союза, и в 
Америке, и во всем мире стали строить подобные общинные центры. 
Оказалось, что нужно дать человеку, который далек от религии, от 
еврейской традиции то, что ему интересно, то, что его привлечет 
в это здание. Такой человек чувствует себя евреем, но больше он 
ничего не знает. Что он захочет увидеть в общинном центре? Курсы 
языков, спортивный зал, разные другие центры, разные классы, 
студии, где он мог бы в комфортной обстановке, в окружении 
таких же, как он, делать то, что ему интересно. И постепенно такие 
люди, в течение, может быть, двух-трех лет, пришли в синагоги. 
Постепенно реализовалось то, о чем они никогда не думали, то, 
что мы хотели, что бы с ними произошло. А сама атмосфера, само 
сочетание синагоги, классов для занятий еврейской традицией, 
ивритом, с другими классами, другими занятиями, сыграло очень 
правильную, очень важную роль. И постепенно общинный центр 
в Марьиной Роще наполнялся, и, слава Б-гу, сегодня он, можно 
сказать, переполнен, причем не только в праздники, но и в шабаты.

Стало совершенно понятно, что это здание, которое казалось 
огромным, на самом деле маленькое. И не нужно его увеличивать, 
это бесполезно. Нужно приходить в те места, где живут евреи, 
которым далеко добираться до Марьиной Рощи. И вот, сначала 
люди, приехавшие из-за границы, затем выпускники ешив, 
выбравшие шлихус в качестве своего дальнейшего пути, занялись 
созданием Батей Хабад в Москве. На сегодняшний день существует 
более двадцати, по-моему, двадцать шесть, Батей Хабад в 
Москве. Дол- жен сказать, что это немного. Есть у нас районы, 
в которых сегодня есть евреи, и нет еврейской жизни. В Москве 
сегодня проживает около полумиллиона евреев, и их количество 
увеличивается. В Москву приезжает, прежде всего, молодежь из 
регионов, приезжают люди из стран бывшего Советского Союза, 
есть люди, которые приезжают в поисках бизнеса из Израиля, 
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возвращаются из Израиля. В этом смысле Москва становится все 
более еврейским городом. И мы понимаем, что сегодня, несмотря 
на то, что уже много что открылось, нужно открывать все новые 
и новые Батей Хабад.

Что является важным в Бейт-Хабад? Бейт-Хабад, безусловно, это в 
первую очередь, синагога. Это место, куда люди приходят молиться, 
справлять шабат, проводить утренние молитвы. Желательно, 
чтобы это было каждый день, либо хотя бы понедельник, четверг 
и шабат. Это место, где проводят обязательные трапезы, это место, 
где отмечают праздники – как общееврейские праздники, так и 
личные: обрезания, (обрезание – это неотъемлемая часть работы 
Бейт-Хабада, неотъемлемая часть миссии раввина Бейт-Хабада), 
бар-мицвы, свадьбы. Настоящий Бейт-Хабад – это место, которое 
живет жизнью своих прихожан, а прихожане живут полностью 
еврейской жизнью.

Какие ориентиры у шлиаха? Прежде всего, нет лучше ориентира, 
чем Любавичский Ребе, и его указания, его наставления, которые 
он давал раввинам – своим посланникам. Ребе показывал свое 
отношение к людям, к нерелигиозным людям, и просил такого же 
отношения к ним у своих посланников. То уважение, ту заботу, 
даже, когда эта забота не была связана напрямую с еврейством.

Ребе помогал людям, просто потому, что ему нужно было им 
помочь, он делал добро человеку, даже, если никак не приведет 
его к еврейству. Он показывал пример, что нужно делать хорошо, 
нужно стараться, нужно жить жизнью каждого человека, который 
к тебе приходит, быть для него открытым, быть для него теплым 
домом, быть для него ответом на его вопросы, быть для него 
помощником во всех делах. И в этом смысле для любого шалиаха, 
любого посланника в своем Бейт-Хабаде, нет лучше примера, и нет 
лучше источника вдохновения, чем смотреть видео с Ребе, читать 
его беседы с людьми, которые стояли в очередь, чтобы получить 
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доллар, получить его благословение. То, как Ребе говорит с людьми, 
как он им отвечает, как он на них смотрит, какой ответ он им дает, 
многому учит нас. Он отвечает на вопросы людей с точки зрения 
мудрого раввина, он отвечает с точки зрения еврея, который думает 
о любом человеке, и каждый раз он отвечает по-разному, потому 
что его спрашивает другой человек, даже, если люди задают один 
и тот же вопрос.

В чем заключается принципиальная разница между Бейт-Хабадом и 
просто синагогой? Бейт Хабад – это второй дом, или, можно сказать 
даже, первый дом для каждого еврея. И задача шлиаха – сделать его 
действительно первым домом. Сделать, чтобы еврей пришел в этот 
Бейт-Хабад, и Бейт-Хабад стал частью его. Бейт-Хабад становится 
частью еврея, когда хозяин этого Бейт-Хабада, раввин, делает так, что 
хозяином становится каждый из прихожан. Когда раввин делегирует 
и часть полномочий, и часть доверия, и часть уважения каждому, 
который приходит в наш общий дом. Раввин должен дать каждому 
понимание, что это место не «мое», это место «наше», это место 
такое же твое, как и мое, в равной степени, и мы вместе с тобой 
делаем одно дело, для того, чтобы еще кто-то пришел в наш дом. Для 
того, чтобы этот дом стал таким же родным для человека, который 
еще даже не знает об этом. Часто в нашей практике возникает такой 
вопрос. К нам приходят люди смешанных браков, и мы не знаем, как 
правильно отвечать им, приглашать их или не приглашать, какую 
линию вести. Безусловно, что от раввина Бейт- Хабада ждут некого 
такта, ждут некого уважения, и некого очень тактичного, красивого, 
деликатного общения. Но вместе с тем, всегда лучше говорить 
людям правду, всегда лучше не выдавать то, что люди хотели бы 
услышать, а то, что есть на самом деле. Это поможет в первую 
очередь им самим, поможет в отношениях, даст людям понимание 
того, что они на самом деле хотят от того места, куда они пришли, 
что они ждут в этом месте.
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          Президент Федерации
     еврейских общин России
Борода Александр Моисеевич

Можно очень долго говорить, на тему того, что подразумевается 
под настоящим Бейт-Хабадом, но я хотел бы закончить свое 
выступление.

Сегодня много раз говорилось, что каждый, здесь присутствующий 
– хасид. Хасид – это очень приятное, очень уважительное, очень 
достойное слово, и это, безусловно, очень большая ответственность. 
В 19701990--е годы в Марьиной Роще – сам я встретил его в конце 
1980-х годов – был один по-настоящему хасид, пожилой человек, 
который уехал в Америку. Реб Ехиэль, так его звали, был очень 
умный, очень искренний, очень цельный человек, который получил 
образование в ешиве Томхей Тмимим, в 19201930- годы. Он учился 
в ешиве, когда Ребе Рашаб проезжал на поезде мимо их места. Все 
ученики ешивы вышли посмотреть на этот поезд, в котором Ребе 
Рашаб, проезжал мимо. Все хотели увидеть Ребе, которого они 
никогда до этого не видели, и потом больше в жизни никогда не 
увидят. И реб Ехиель, который был тогда учеником в ешиве, пошел 
к своему папе и спросил: «А можно я тоже пойду?» Отец ответил 
ему: «Нет. Ты не такой хасид, чтобы пойти и смотреть на Ребе. Ты 
знаешь, кем ты должен быть, чтобы увидеть Ребе, посмотреть на 
Ребе? Ты не готов к тому, чтобы увидеть Ребе». У реб Ехиэля это 
осталось в памяти навсегда, и когда ему было больше 80 лет, он 
вспоминал об этом случае. Для него это был некий урок, который 
преподал ему отец. И когда мы говорим, что все мы, находящиеся 
здесь, хасиды – это некий аванс. Это некое благословение, чтобы 
каждый из нас сегодня получил заряд энергии, заряд любви к 
другому еврею, заряд огня в сердце, чтобы завтра он озарил светом 
этого огня то место, куда он ходит, ту синагогу, тот Бейт-Хабад, 
в котором он проводит молитвы, трапезы, праздники, чтобы он 
сделал что-то особенное; чтобы он привел новых людей, чтобы 
он стал по-настоящему гостеприимным хозяином по отношению 
к тому, кто еще не пришел в этот Бейт-Хабад, чтобы он чувствовал 
на себе ответственность и важность того, что он делает. Лехаим! 
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Ведущий р. Борух Горин

Ведущий
Уважаемые господа! Сейчас мы приступаем к центральному 
моменту нашего сегодняшнего фарбренгена. Сегодня много 
говорилось о том, что такое распространение источников наружу, 
Саша только что говорил о том, что тому, как надо общаться с 
другими евреями мы учились у Ребе, и учимся у Ребе. Это на 
самом деле так. И это кроме всего прочего заключалось в том, 
что Ребе всегда сам делал то, что он говорил делать другим. Все 
помнят, когда Ребе объявил кампанию по изучению Рамбама, 
он вышел с книгой Рамбама и с того времени Ребе все время 
ходил с этой книгой и учил то, чему он велел учить других. И это 
касалось абсолютно всего. Одним из известных начинаний Ребе 
было то, что, когда людей, приходивших и приезжавших к нему 
на аудиенцию, стало слишком много, он перестал проводить 
аудиенции. Вместо этого каждое воскресенье, а также многие 
другие дни недели или месяца, Ребе стоял и принимал каждого 
человека, который к нему приходил в этот день. Это продолжалось 
часами, четыре часа, пять часов, шесть часов, иногда десять-
двенадцать часов подряд Ребе стоял на ногах, и каждый человек 
мог к нему подойти, задать вопрос, получить благословение. 
И в чем Ребе формализовал это благословение? Баал Шем Тов 
говорил, что когда два еврея встречаются, от этого должна быть 
какая-то выгода третьему еврею, которого здесь нет. И Ребе стал 
передавать каждому человеку, который к нему приходил, один 
доллар, иногда больше на благотворительность, чтобы не только 
эти двое, Ребе и тот, кто к нему пришел с вопросом, полу- чили 
пользу от этой встречи, но и кто-то третий, кому передадут 
этот доллар на благотворительность. Можете себе представить: 
приходили каждое воскресенье более тысячи человек, и каждую 
неделю Ребе раздавал тысячи долларов. К Ребе приходили 
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Ведущий р. Борух Горин

конечно не за долларами, а чтобы получить благословение. 
Конечно, никто не отдавал на благотворительность этот доллар, 
его меняли на свои деньги, а сам этот доллар оставляли себе как 
знак благословения.

И с того времени доллары Ребе есть в очень многих домах, и это 
действительно, как многие знают, вещь, которая, несомненно, 
влияет на благополучие дома, в первую очередь на материальное 
благополучие, символом чего является доллар. И здесь, в Москве 
стало уже традицией, что на фарбренгене Юд-Тэс Кислев мы 
разыгрываем лотерею, по результатам которой доллар Ребе 
получит счастливчик из числа собравшихся. Таким образом, этот 
человек станет в положение тех, кто 2030- лет назад приходил 
к Ребе и получал этот доллар, этот доллар теперь будет у него.

Раздачи долларов Ребе всегда сопровождались очень 
интересными разговорами, благословениями. Многие из этих 
маленьких минутных встреч повлияли на судьбу человека. Для 
того, чтобы разыграть этот доллар, и еще рассказать нам что-
нибудь об этом, я приглашаю человека, чья встреча с Ребе во 
время раздачи долларов повлияла не только на его собственную 
жизнь, не только на «третьего еврея», которому этот доллар 
достался, и не только на евреев, живущих во всех республиках 
бывшего Советского союза, но и на огромное количество евреев 
во всем мире. Все это началось с этого доллара Ребе. Президент 
Федерации еврейских общин СНГ, господин Леви Леваев, мы 
приглашаем Вас! После своего выступления господин Леваев 
разыграет первый доллар. 
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       Президент Федерации
   Еврейских Общин СНГ
Леви Леваев

Леви Леваев
Доллары – это всегда хорошо! Я не готовил специальную речь, я 
глубоко впечатлен. Я полон глубоких впечатлений после выступления 
Главного раввина и раввина Харькова, рабая Московича. Я очень 
хорошо знаком с матерью рабая Московича. Это настоящая бизнес-
вумен, кипящая женщина, которая 24 часа в сутки думает о бизнесе, 
которая умеет зарабатывать деньги. Я думал, что сын такой женщины 
станет блестящим продолжением такой бурной бизнес-традиции, будет 
в пять раз больше бизнесмен! И вот мы видим «бизнесмена», который 
преуспел совсем в другом «бизнесе». Он заработал большие деньги. 
Он бросил бизнес, бросил прекрасную страну, Венесуэлу. Это сегодня 
все смотрят на нее косо, но тогда это был рай, это был настоящий рай, 
где евреи жили прекрасно. Он бросил все это! Выходец из литовской 
семьи, он стал хабадником, он изучал хасидут, он не поехал в Нью-
Йорк, или в Израиль, а поехал в Харьков – и это в те времена!
Это приводит меня к воспоминаниям лет 15, наверное, или, может быть, 
даже чуть больше, мы прилетели большой делегацией на открытие 
синагоги Меня ознакомили со всеми учреждениями, которые работают 
в городе. Очень много разных учреждений открылось: школы, детские 
сады, хейдеры. И в числе прочего, была открыта очень красивая, очень 
хорошая клиника. Так как в те времена было негде лечиться, евреи 
позаботились об этом, откры- ли клинику для евреев, ну и другим, 
конечно, помогали. И вот мы заходим туда, неожиданно, как сюрприз. 
Очень холодно, и вдруг я вижу, что посреди этой клиники прыгает 
на цыпочках маленький мальчик в трусиках, ему было лет 1112-. Что 
делает этот мальчик в клинике? Я спросил: «Кто этот мальчик?», мне 
ответили: «Мы не знаем». «Странно, – говорю я, клиника, здесь врачи, 
здесь больные – и вдруг этот мальчик!» Мы прошли по всей клинике, 
и в конце мы заходим в комнату, где мне говорят: «Вы удостоены быть 
сандаком». Я удивился: «Сандак?» Что это, клиника для больных, и 
вдруг – я сандак какого-то мальчика?! И я смотрю, лежит мальчик, 
тот самый мальчик, который прыгал в трусиках, и хирург ему делает 
уколы, чтобы тот не почувствовал боли. И этот мальчик мне говорит: 
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Леви Леваев

«Господин Леваев, вы свидетель. Мне Ребе обещал, что как только 
я сделаю обрезание, он меня примет в еврейскую школу, вот, вы 
свидетель». Какой бизнес, какие миллиарды и доллары могут быть 
сопоставлены с таким событием, какие? Мальчик, который не знал, 
что он еврей, его папа нееврей, мама наполовину еврейка – вот она, 
стоит там рядом в комнате и переживает, – мальчик, который еще не 
понимает, что такое быть евреем, хочет учиться в еврейской шко- 
ле и ради этого готов сделать обрезание. Именно это и есть Тания, 
именно это и есть Алтер Ребе, именно это и есть Юд-Тэс Кислев! Это 
настоящий праздник, такой праздник, который мы видим каждый час! 
Написано: бааль нес, человек, с которым происходит чудо, не чувствует 
этого сам, но если он внимательно приглядится, если другие люди 
посмотрят со стороны, они это увидят. Мы сами не понимаем, какое 
это чудо, когда мы приезжаем в Москву. Как сказал Саша, Александр 
Борода: двадцать шесть Батей-Хабад! Вот мой район, слава Б-гу: я 
открываю Интернет, нажимаю на кнопку, и что я вижу – в Москве, 
рядом с моим домом открылся еще один Бейт-Хабад! Я прихожу 
туда, вижу великолепную синагогу, вели- колепных людей, которые 
молятся там. Все замечательно! И нет ни одного парня из ешивы, 
все ребята местные, которые учились здесь, и девочки, и мальчики, и 
клубы знакомств, и все, что угодно… И это называется Хабад.
Хасидизм Хабад не заботится о себе, о своем кармане, о своих 
миллиардах, о своих миллионах. Ребе воспитал таких хасидов, как 
рабай Москович, как рабай Лазар, как многие другие рабаим. «Живи 
ради другого» –это самое главное из того, что написано в Торе, 
самое главное, что заложено в хасидут: «Не забывай о других».
Всегда, когда мы приходили к Ребе и ждали, что он похвалит нас за 
то, что мы открыли еще десять школ, еще двадцать школ, Ребе молча 
смотрел на нас. Мы не понимали его взгляда. Обычно, когда мы что-то 
кому-то даем, кому-то помогаем, нас засыпают выражениями благо-
дарности, нам говорят: «спасибо», «десять раз спасибо», «двадцать 
раз спасибо». А тут я прихожу к Ребе, пишу к Ребе, а Ребе меня никак 
не хвалит. Когда я приехал к Ребе, это было 7 тишрея, я сказал ему: 
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«Ребе, я Вам присылаю письма. Вы их иногда читаете? Я открыл то, 
то и то… ». Ребе посмотрел на меня: «Знаете что? Вы можете сделать 
гораздо-гораздо больше, чем вы делаете». И это был настоящий ответ, 
который я оценил больше всех благодарений. Как Ребе нас понимает: 
мы 24 часа в сутки думаем о том, как заработать, как судиться с кем-
то, как выиграть суд, как победить конкурс и так далее. Но чего стоят 
все эти суды и конкурсы, когда речь идет о наших детях!
Было такое интересное событие недавно: у нас в Израиле работает 
программа Таглит Наале, в рамках которой мы каждый год привозим 
туда около сотни молодых парней, чтобы они закончили образование и 
получили аттестат зрелости в Израиле. Они учатся в нашей школе «Ор 
Авнер», в Кфар Ситрин, и после ее окончания, они, если хотят, едут в 
Англию, потом остаются в Израиле и так далее. Есть такие програм-
мы и у Сохнут, и у нас. Естественно, мы отбираем только правильных 
ребят, которые хотят сделать обрезание, хотят быть настоящими евре-
ями. В сентябре у нас начинается учеба и уже через два-три месяца на-
чинаются первые обрезания. Буквально десять дней назад я был в Из-
раиле, и у нас были два парня, которые делали брит. У одного из них 
я был сандаком, держал его голову. Он здоровый, красивый парень, 
лет шестнадцати – восемнадцати, ростом выше, чем я. Второй был 
мой друг. И моэль сказал мне: «Вы знаете, мы слышали, что вы тоже 
моэль». «Ну да, – говорю, – я был моэлем, я сделал обрезание многим, 
очень многим восьмидневным детям, начиная со своего собственно-
го сына». Он говорит: «Тогда мы бы хотели, чтобы вы сами сделали 
обрезание». Я думал, он шутит. И вдруг как-то оказалось, что лежит 
этот здоровый парень, под наркозом – местным, естественно! – и что 
мне дали в руки этот японский нож, и – пожалуйста! Я смотрел после 
этого фильм, это все засняли – я с такой улыбкой делаю это обрезание, 
и говорю: «Никому я не показываю, все закрываю своим ножом». Я не 
чувствовал стресса, я чувствовал, что я лечу, я чувствовал духовность, 
я чувствовал, что я нахожусь в раю. И вот я спрашиваю этого парня: 
«Как тебя назвать?» Он отвечает: «Хаим». Я говорю: «А почему 
ты сейчас решил сделать обрезание?» Он в ответ: «Я уговаривал 
мою маму два месяца, чтобы она расписалась. И вот сейчас она 
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Леви Леваев

расписалась, и вот я сделал. В тот же день я готов сделать обрезание, 
как полу- чил возможность». И что может быть перед Всевышним 
подарком большим, чем этот? Тысячелетиями, тысячелетиями, это 
переходит от поколения к поколению, и слава Б-гу, это продолжается.

Многие говорили, что Любавичский Ребе сейчас не среди нас, после 
его исталкут прошло столько много лет. Но мы видим, какую прочную 
основу заложил Ребе, видим что его «бизнес», его дело развивается 
не по дням, а по часам. Мы видим много счастливых евреев, много 
счастливых молодых евреев, которые только сейчас узнают, что они 
евреи, которые готовы сделать обрезание, готовы надевать тфилин 
каждый день для того, чтобы осознать, что такое быть евреем.

Я встретил одного своего друга из Англии Он рассказал мне, что тоже 
помогает евреям. Я спросил: «Как ты помогаешь?» Он говорит: «Наша 
семья с давних пор очень уважаема в Англии, но мы были всегда 
далеки от еврейства. Но вы знаете, когда-то я жил в Нью-Йорке, и там 
на улице ко мне подошел какой-то бородатый парень, и предложил 
надеть мне тфилин. Я сначала не хотел, но я знал, что я еврей. И я 
впервые в жизни надел тфилин. Он мне сказал, что одна мицва тянет 
за собой другую мицву. Я тогда посмеялся и пошел дальше. Когда я 
приехал в Англию, в еврейской организации был фарбренген. Меня 
пригласили. Я впервые приехал, и впервые дал цдаку, десять тысяч 
фунтов. И с тех пор я не перестаю давать, я наслаждаюсь и чувствую, 
что сейчас я делаю ту самую «другую мицву».

Как я понимаю, меня избрали для того, чтобы я разыграл доллар 
Ребе. Когда у человека появляется возможность сделать цдака и еще 
получить Любавичского Ребе доллар, который лично он передал кому-
то другому – это большая заслуга! Я желаю вам всем – дай Б-г! У нас 
наступает Ханука, чудо за чудом! Дай Б-г, что будет Ханука самеах, 
хаг самеах! Я желаю вам всем успехов! Дай Б-г, чтобы каждый из 
нас помнил и не забывал, что самое главное у нас – это заботиться 
не только о себе, самое главное – заботиться о другом еврее, любить 
каждого из нас. Всего вам доброго!  
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Господин Давид (Вадим) Аминов 

Ведущий
Господин Леваев говорил нам о силе этого чуда, один человек 
из тысячи выиграл доллар Ребе, но господин Леваев говорил о 
чуде и еще чуде. И сейчас еще чудо, человек, который не хочет 
назвать своего имени пожертвовал еще один доллар Ребе и мы 
сейчас его будем разыгрывать и для этого мы пригласили на сцену 
господина Вадима Аминова, чтобы он помог нам разыграть еще 
один доллар Ребе.

Давид (Вадим) Аминов
Добрый вечер! Добрый вечер, и еще раз с праздником Нового 
года хасидута всех, с нашим общим большим праздником, мазл 
тов! Вы знаете, только совсем недавно выяснилось, что есть 
еще один человек, имя которого, к сожалению, не называют – к 
сожалению, потому что иначе бы мы все его поблагодарили! 
– который пожертвовал такой святой предмет, доллар Ребе на 
общее дело. И я не хотел выходить, я просто не был готов, 
что-то сказать перед такой прекрасной и большой публикой. 
Но раввин Лазар сказал, что я должен. И я хочу поделиться со 
своими друзьями тем, что пришло мне сейчас в голову.

Действительно, Юд-Тэс Кислев – это большой праздник. И, как 
все, наверное, знают, события еврейской истории происходят 
не случайно, они связаны со многими другими событиями, 
произошедшими в этот период времени года. Освобождение 
Алтер Ребе произошло, как мы знаем, в недельную главу 
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Господин Давид (Вадим) Аминов 

«Ваешев» и в преддверии праздника Ханука. И, безусловно, 
все эти три события должны быть каким-то образом связаны 
между собой.

В главе Торы «Ваешев», которую мы на этой неделе учим, есть 
такие слова: «И пришел Йосеф к братьям своим, и сняли они 
с него халат, и бросили его в яму, и яма была пуста, и не было 
там воды». Мы читаем здесь о конфликте, который произошел 
между евреями, и не просто между евреями, а между братьями. 
Безусловно, это очень неприятная и печальная история, и мы 
знаем, что конфликт, который произошел между Йосефом и его 
братьями послужил тому, что евреи ушли в Египет и оказались 
там впоследствии в многолетнем рабстве.

Как мы знаем, то, что Алтер Ребе оказался в тюрьме, также 
было результатом конфликта между евреями.

История праздника Ханука также напрямую связана с 
конфликтом между евреями и евреями, между евреями, которые 
изучали Тору и хотели быть на своих традициях, и евреями, 
которые, не дай Б-г, смотрели в сторону эллинизма, модной в 
те годы идеологии. И, как мы знаем, большая часть проблем 
еврейской истории порождалась не конфликтами евреев с 
окружающим миром, а какими-то внутренними разногласиями 
между евреями. Понимание этого является также ключом к 
успеху, к строительству третьего Храма. Мы знаем от наших 
мудрецов, что причиной разрушения второго Храма стала 
беспричинная вражда между евреями, и что Храм будет отстроен 
заново только тогда, когда между евреями настанет мир.
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Господин Давид (Вадим) Аминов 

В заключение я хочу сказать следующее. Сегодня мы все 
собрались здесь, в едином порыве отмечаем прекрасное 
событие, день освобождения Алтер Ребе из тюрьмы, Новый год 
хасидута. И я хотел бы, чтобы этот день, когда мы все вместе, 
продолжился и после того, как мы выйдем из этого зала. Чтобы 
тот дух единства, который у нас здесь есть, остался с нами в 
течение всего года, всех последующих лет. На мой взгляд, это 
самое важное, это главная вещь, которую я вынесу с этого 
праздника. Быть с евреями в друж- бе, любить другого еврея, 
уважать другого еврея – как мы знаем, это означает не делать 
ему того, чего каждый из нас не желал бы себе. В бизнесе – это 
вести честно с ним дела, в дружбе – это его не подводить, в 
политике или еще в чем-то – это понимать, что даже, если сегодня 
есть какие-то разногласия между какими- то существующими 
политическими историями, то евреи в этих историях должны 
жить в мире, в дружбе, и взаимопонимании. Для нас всех это 
главное, и лично для меня это будет, пожалуй, главный урок 
и сегодняшнего праздника, и нашей недельной главы, и, пред- 
стоящего праздника Ханука. Спасибо вам, и хорошего вам всем 
хасидского Нового года!  
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Праздник освобождения Первого Любавичского Ребе 19 Кислева 5559 года
Торжественное застолье состоится в четверг,

11 декабря 2014 г.
в 19:00 в банкетном зале ТРЦ «Европейский»

«Вода и Тора»
Главный раввин России Берл Лазар

«Когда придет Мошиах?
 - Когда распространятся 

источники хасидизма повсюду»
г-н Шифрин Эдуард Владимирович

«Учение хасидизма в мире»
Приглашенный гость

– главный раввин
г. Харькова Москович Мойше

«Учение хасидизма в Москве»
Президент Федерации

еврейских общин России
Борода Александр Моисеевич

Музыкальное сопровождение
– популярный ансамбль «А-Менагним» [Израиль]

На празднике состоится розыгрыш «Доллара Ребе» - доллара, который дал Ребе для 
укрепления заповеди благотворительности «Цдака».

В программе:

ב"ה

Центральная синагога
Бейс Менахем - Хабад Любавич 
Марьина Роща, Москва Россия

ביהכנ"ס המרכזי

בית מנחם - חב"ד ליובאוויטש
מארינה רושצ'ה, מוסקבה רוסיה

ки
сл

ев
а

לו
ס
כ

 четверг 19 Кислева 5775  |  11.12.14  |  19:00  |  יום חמישי י"ט בכסלו ה'תשע"ה 

Готовьтесь
היכונו

ки
сл

ев
а

לו
ס
כ

!
ב"ה

ки
сл

ев
а

לו
ס
כ

«Доллар Ребе»может стать Вашим…

На праздник освобождения Первого Любавичского Ребе 11 декабря 2014
Торжественное застолье состоится в четверг, в 19:00в банкетном зале ТРЦ «Европейский»

состоится розыгрыш «Доллара Ребе» - доллара, который дал Ребе для укрепления заповеди благотворительности «Цдака». Розыгрыш состоится среди всех участников мероприятия.Начиная с 1987 года, каждое воскресенье, по 8-10 часов подряд, Ребе принимал людей. 
При встрече, Ребе раздавал людям доллары, чтобы они могли помочь другим людям в 
качестве благотворительности и Цдаки. И в это время он благословлял их и давал мудрые, 
добрые советы. Люди, получившие эти доллары, сохраняли их и взамен помогали другим, 
совершали благотворительные дела. Сейчас эти доллары кочуют по всему миру. «Доллары Ребе» являются свидетельством благословения и мудрого совета Ребе. 



 

Другу еврейской общины Москвы

за поддержку и помощь в организации празднования
Дня освобождения Алтер Ребе, Нового года хасидизма

С пожеланиями благословения и удачи
Главный раввин России Берл Лазар

Президент ФЕОР А. М. Борода

19 кислева 5775 г, 11 декабря 2014г.

Благословение и признательность

г-н Год Семенович Нисанов
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Доллар Ребе
вручен победителю розыгрыша в день 19 кислева 5775 года

Праздника освобождения Альтер Ребе Москва

Начиная с 1987 года, каждое воскресенье, по 8-10 часов подряд, Ребе принимал людей. При встрече, Ребе раздавал людям доллары, 
чтобы они могли помочь другим людям в качестве благотворительности и Цдаки. И в это время он благословлял их и давал мудрые, 
добрые советы.  Люди, получившие эти доллары, сохраняли их и взамен помогали другим, совершая благотворительные дела. Сейчас 

эти доллары кочуют по всему миру.  «Доллары Ребе» являются свидетельством благословения и мудрого совета Ребе.
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20 Песня из книги Тегелим 
1. Руководителю. Псалом о Давиде. 2. Ответит тебе Г-сподь 
в день бедствия, укрепит тебя имя Б-га Йаакова. 3. Он 
пошлет тебе помощь из святилища и с Цийона поддержит 
тебя.  4. Он вспомнит все приношения твои и всесожжение 
твое превратит в пепел (в знак благоволения). Сэла! 
5. Он даст тебе по (желанию) сердца твоего, и каждый 
совет (замысел) твой исполнит. 6. Ликовать будем при 
спасении твоем и во имя Б-га нашего поднимем знамя. 
Исполнит Г-сподь все пожелания твои. 7. Ныне знаю, 
что спасает Г-сподь помазанника Своего – ответит ему с 
небес святых Своих – мощью спасающей десницы Своей. 
8. Эти (полагаются) на колесницы, а те – на коней, а мы 
имя Г-спода Б-га нашего славим. 9. Те склонились и пали, 
а мы поднялись и осилили (их). 10. Г-споди, помоги! Царь 

ответит нам в день, когда воззовем мы.

Псалом 113
1. Ѓалелуй-а. Хвалите, рабы Г-сподни, хвалите имя 
Господне! 2. Да будет благословенно имя Г-сподне отныне 
и вовеки. 3. От восхода солнца до заката его прославлено 
имя Г-сподне. 4. Возвышен над всеми народами Г-сподь, 
над небесами слава Его. 5. Кто как Г-сподь Б-г наш, 
восседающий высоко, 6. Склоняющийся, чтобы видеть, – 
в небесах и на земле, 7. Поднимающий из праха бедняка, 
из сора возвышающий нищего, 8. Чтобы посадить его со 
знатными, со знатными народа его. 9. Бездетную, сидящую 
дома, превращает в мать, радующуюся детям. Ѓалелуй-а!

"Подо вешолойм"
Подо вешолойм нафши микров 

ли, ки верабим ойу имоди, Ишма 
Э-ль веяэнем, вейойшейв кедем 
села, Ашер эйн халифойс ломой, 

велой йор’у Эло-им. Шолах йодов 
бишлоймов, хилель брисой. 

Холку махмоойс пив укров либой, 
раку дворов мишемен веэймо 
фсихойс. Ашлех аль Адой-ной 

йеовхо веу йехалкелехо лой итен 
леойлом мойт лацадик. Веато 
Элой-им тойридейм лив’ейр 

шахас Аншей домим умирмо лой 
иехецу йемейэм ваани эвтах бох. 
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На праздник освобождения
Первого Любавичского Ребе
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19 кислева - Праздник освобождения Алтер ребе,
автора "Тании" и "Шулхан арух ѓа-рав", - основателя Хабада
י"ט כסלו – חג הגאולה של כ"ק האדמו"ר הזקן נ"ע בעל התניא והשו"ע ומייסד חסידות חב"ד
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אימתי קאתי מר? לכשיפוצו מעיינותיך חוצה!

19 кислева - Праздник освобождения Алтер ребе,
автора "Тании" и "Шулхан арух ѓа-рав", - основателя Хабада
י"ט כסלו – חג הגאולה של כ"ק האדמו"ר הזקן נ"ע בעל התניא והשו"ע ומייסד חסידות חב"ד
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אימתי קאתי מר? לכשיפוצו מעיינותיך חוצה!







"כל מי שישמח בשמחתי,
אוציאו מהמיצר לרווחה..."

"Каждого, кто будет
праздновать мое

освобождение я выведу из
теснины на простор"


